

Zeitschrift:	Le mouvement féministe : organe officiel des publications de l'Alliance nationale des sociétés féminines suisses
Herausgeber:	Alliance nationale de sociétés féminines suisses
Band:	33 (1945)
Heft:	685
 Artikel:	A travers les sociétés
Autor:	[s.n.]
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-265505

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Soutenez votre „Mouvement“ en réservant votre clientèle aux maisons et institutions qui l'utilisent pour leur publicité

...A GENÈVE
Hôtel des Familles
GENÈVE
 en face de la gare TOUT CONFORT

Spécialité de Chocolats Suisses
Maison HOFFMANN & KOEBELI
 GENÈVE
 8, rue du Marché (face Fusterie) 22, rue du Mont-Blanc (angle rue Chaperonnière) TÉL. 4.25.91 TÉL. 2.37.92

Le cadeau signé et qui plait se trouve chez Noverraz Potier Place Neuve 4

sidence de Mme A. Jeannet, par M. Perret, chef du Département de l'instruction publique, qui a félicité les sociétés organisatrices d'avoir choisi le seul terrain de travail qui autorise l'espoir d'une œuvre durable, la jeunesse; c'est par l'école associée à la famille qu'on peut espérer le retour à ces valeurs permanentes qui sont le respect de la dignité humaine, de la famille, la fidélité aux traditions démocratiques, l'intérêt pour la chose publique. Nous assistons à la naissance d'un monde nouveau. Le pédagogue, en préparant la jeunesse à des jours meilleurs, servit le pays et l'humanité.

La préparation de la vocation maternelle à l'école a fait l'objet d'un exposé, très complet, de Mme M. Evard, qui a dit les nombreuses expériences qu'elles a faites, au cours de sa longue carrière pédagogique, pour éveiller chez les filles l'amour de l'enfant; ce sentiment maternel doit être développé, encouragé par le contact avec des bébés, par une littérature exaltant l'amour maternel. L'école actuelle néglige cette formation en éduquant les jeunes filles comme les jeunes gens; c'est une erreur.

M. Georges Chevallaz, directeur des Ecoles normales à Lausanne, s'est attaché à relever le rôle du père dans l'éducation et à insister sur la collaboration des parents à l'éducation dans la famille; c'est à la famille, par l'exemple qu'elle donne une vie droite, honnête, loyale sans compromis, centrée sur le sentiment religieux, qu'il appartient avant tout d'éduquer les enfants et de les préparer à leur tâche future.

L'après-midi, sous le titre *Adolescents d'aujourd'hui, parents de demain*, M. Charles Junod, directeur de l'Ecole normale de Delémont, président de la Société pédagogique romande, a parlé de l'inquiétude de la jeunesse actuelle devant un monde troublé, un avenir incertain; cette inquiète adolescence a droit à l'affection sollicitude de ses aînés qui doivent l'encourager, la soutenir, la guider et lui faire confiance. Pour terminer, Mme Julie Chamot, ancienne institutrice à Lausanne, a insisté sur la lacune que présentent nos programmes scolaires en ne donnant pas aux jeunes filles une instruction nationale, une instruction civique. Pour que cet enseignement ait le maximum de réussite, il doit se faire après l'âge scolaire, dans des camps et doit être obligatoire.

des courtes biographies confirment cette assurance en rappelant le souvenir des femmes qui animèrent la vie morale, artistique et intellectuelle de notre pays du XVII^e au XX^e siècle.

C'est d'abord Maria-Sybilla Merian, premier peintre féminin suisse, qui prêta une existence nouvelle aux fleurs, ainsi qu'au monde aérien et léger des papillons. Son talent s'accompagnait d'une remarquable fermeté de caractère. Barbara Schultess, qui lui succéda dans notre petit livre, répand autour de soi une utile et fraternelle sympathie. Devenue veuve elle élève à merveille ses quatre filles dont elle est la seule institutrice, partageant leur éducation entre les travaux ménagers et les études. Elle fut l'amie dévouée du pasteur Lavater et celle de Goethe qui confiait la copie de ses manuscrits aux «dames Schultess». Isabelle de Charrière de Zuylen et Germaine de Staél-Necker, sont des personnalités trop connues pour que nous y insistions; Johann Spyri, si populaire dans le monde des enfants, fut pour la Suisse ce qu'avait été en Würtemberg Ottlie Wildermuth, et Isabelle Braun en Bavière: l'écrivain populaire régionaliste et folkloriste. Puis vient le délicat poète que fut Alice de Chamblanc, morte à 21 ans, laissant une œuvre déjà importante et pleine de promesses.. Le nom de Maria Heim-Vogtlin nous est moins familier. Pourtant il est essentiel. La fille du Dr. Hein fut la première étudiante suisse qui fréquenta l'Université, laquelle venait d'ouvrir ses portes aux jeunes filles. Elle fut immatriculée au même titre que les étudiants vu son magnifique travail d'autodidacte, et ce fut elle, encore, qui instaura en Suisse l'étude de la puériculture lorsque la Société d'utilité publique de Zurich

Corsets Clément
 26, Rue du Marché
 Toutes les dernières nouveautés
 Tous les genres
 Tous les prix
 TIMBRES ESCOMPTE JAUNES

Fraisse & Cie
 TEINTURIERS
 conseillent bien, exécutent au mieux
 Tous Travaux de Teinture et Nettoyage
 Magasins : 9, Quai des Bergues - Tel. 2.47.35
 7, Rue de Rive - Tel. 5.19.37
 2, Rue Micheli-du-Crest - Tel. 4.17.39
 Usine et Magasin : 53, Rue St-Jean - Tel. 2.35.95



La Maison de la Laine
 et de tous les tricotages
 TRICOTEUSE DE LA MADELEINE
 1, rue du Vieux-Collège - Genève (côté Poste) TÉL. 4.59.91

Explications gratuites de Mme V. Renaud

TRICOTEUSE

Madeleine

MADELEINE